

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 11 (1981)
Heft: 9

Vorwort: Editorial : les vieux les plus heureux
Autor: R.F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉDITORIAL

Les vieux les plus heureux

Au moment de rédiger l'éditorial, nous recevons une lettre qui invite à réfléchir. Elle est optimiste, cette lettre, bourrée de bons sentiments. Nous en publions de larges extraits ci-dessous, et si nous le faisons, c'est dans l'intention de provoquer des réactions. D'accord? Pas d'accord? Dites-le-nous. Vos messages nous permettront, souhaitons-le, d'avoir une idée même très approximative de la «température» de l'opinion des personnes âgées sur le sort qui est le leur.

Avant la dernière Guerre mondiale, l'AVS n'exista pas. La misère, elle, était une réalité pour beaucoup d'aînés qui, pour la fuir, devaient finir leurs jours, plus ou moins bien acceptés, chez leurs enfants, ou à l'asile. L'AVS a transformé profondément les conditions de l'existence de ce qu'on appelle le 3^e âge. Quand on ne possède qu'elle, elle constitue un minimum vital. Mais la misère n'a pas complètement disparu de notre société; elle est due à un manque de prévoyance, à la maladie, à la malchance...

Lisez la lettre de M. R. F. d'Aigle. Lisez-la attentivement, et dites-nous ce que vous en pensez. N'hésitez pas à nous fournir des chiffres, à nous faire part, par exemple, de votre budget. Si vos lettres sont nombreuses, nous disposerons de quelques éléments qui nous permettront de donner réponse à cette question: «Sommes-nous vraiment les vieux les plus heureux du monde?»

Voici les extraits de la lettre de M. F.:

«On prétend parfois avec raison que les Suisses sont un des peuples les plus heureux du monde, et je crois qu'on peut le dire également de nous, les vieux. Il est surprenant de constater que toutes les augmentations

de nos rentes ont été votées sans oppositions importantes, ce qui pourrait être considéré comme du respect pour ceux qui ne peuvent plus gagner leur vie.

» Nous devons reconnaître qu'une petite minorité des gens de notre âge a encore de graves soucis d'argent. Nous jouissons en grande partie d'une aisance que nous n'avons pas toujours connue pendant notre activité.

» Il est vrai que l'homme ne vit pas de pain seulement; il a encore besoin d'être aimé. Mais pour le mériter, il faut aimer également. Rousseau n'était pas dans la vérité en prétendant que les enfants n'aiment pas les vieillards. Le pauvre Jean-Jacques n'a jamais eu de petits-enfants sur les genoux, comme Victor Hugo! » Quant à ceux qui n'ont pas le bonheur d'avoir de la famille, ils devraient chercher l'amitié chez les personnes de leur âge.

» Nous devons être reconnaissants qu'on organise pour nous des rencontres, réunions de personnes âgées, sorties en cars, natation, gymnastique, ski de fond, etc., ce qui favorise les contacts dont nous avons besoin. On vient chercher en voiture ceux qui ne peuvent plus marcher. Les églises sont ouvertes à tous, même à ceux qui ne croient plus aux Ecritures. Dieu écoute les gens de tout âge.

» Respectons aussi les personnes âgées qui, pouvant encore tenir un ménage, acceptent des vieillards comme pensionnaires; de ceux qui ne seraient pas heureux dans un asile...

» Quand nous pensons à notre passé, nous devons plutôt avoir honte de ne pas avoir fait pour les plus âgés que nous, ce que l'on fait pour nous maintenant.»

R. F.

Administration
Yves Debraine

Editeur
Société coopérative «Aînés»
Président:

Rédaction
Georges Gygax

Claude Badel, Romanel
Vice-président:
François-Xavier Charles
Genève

Secrétariat
Isabelle Cant

Imprimeur
Presses Centrales Lausanne S.A.

Régie des annonces

Pour la Suisse romande:
Annonces Suisses S.A., «ASSA»
Place Bel-Air 2, 1002 Lausanne
Tél. 021/20 29 31

Pour la Suisse allemande et le Tessin:
Media-Agentur, Rolf Müller
Case postale 371, 8027 Zürich
Téléphone 01/202 33 93/94

Comité de fondation

Dr L.-M. Bircher
Claude Badel
Marc Guignard
† Bernard Peitrequin

Abonnements
Fr. 23.— par année
Etranger Fr. 27.—

Toute
reproduction
des textes
ou photos
interdite
sans
accord
préalable
avec
la Rédaction